

MIGRACIÓN Y ACCESO A LA SALUD

Se estima que cerca de 5,6 millones de personas migraron de Venezuela por la crisis económica y política que vive dicho país; de esa cantidad, según cifras del Banco Mundial, 1,2 millones de venezolanos viven actualmente en el Perú



Para acceder a los servicios de salud pública se requiere la regularización de la situación migratoria, un requisito complejo de alcanzar para gran parte de venezolanos y venezolanas



55% CONSULTA EN FARMACIA

34,5% SE AUTOMEDICÓ

17,7% BUSCÓ ATENCIÓN EN MINSA

➤ Previo a la pandemia, ante una dolencia el **55%** de migrantes realizó una "consulta" en farmacia, mientras que el **34,5%** se automedicó

➤ Estas cifras contrastan con el **17,7%** que buscó atenderse en establecimientos del Ministerio de Salud, el **7,6%** que asistió a un consultorio o clínica particular y un **2,3%** que se atendió en EsSalud



Un factor importante en la salud son los costos de los medicamentos, lo que lleva a que muchos migrantes no accedan al tratamiento completo

Si bien más del 50% de los migrantes venezolanos no acceden a servicios de salud, esta cifra es muy similar a la población peruana, que asciende al 53%



Durante la pandemia de la Covid-19, y debido a la vulnerabilidad y situación socioeconómica, la población migrante fue la más afectada

En este contexto, las dificultades de acceso a la vivienda y a la alimentación aumentaron y la precariedad laboral se intensificó



En el Perú, el Estado se desentendió de esta situación, por lo que el apoyo a los migrantes venezolanos estuvo a manos de organismos internacionales que brindaron ayuda humanitaria



➤ Por otro lado, los bonos, las canastas de alimentos y los apoyos municipales —como trabajos temporales— fueron gestionados a través del DNI, dejando sin apoyo a la población extranjera

➤ Sin embargo, a través del decreto legislativo N°1466, el Estado aprobó el acceso de personas migrantes al seguro de salud si se identificaba que sufrían de Covid-19

➤ Finalmente, gracias a que la compra de vacunas contra la Covid-19 fue a través del mecanismo COVAX, la vacunación fue universal tanto para peruanos como para migrantes

Si bien el Estado no se encargó, la sociedad peruana, a través de individuos y colectivos, apoyó a los migrantes en situación de vulnerabilidad



REFERENCIAS

Koechlin, J. y Solórzano, X. (2022). Salud y migración en Perú. En M. Perez, *Los desafíos de la migración a la salud pública en Iberoamérica en tiempos de covid-19*. Pontificia Universidad Javeriana

GRUPO DE INVESTIGACIÓN MIGRACIONES Y DESARROLLO

Integrantes:

José Koechlin, Isabel Berganza, Sofía Chacaltana, Ximena Solórzano, Sebastián Cornejo, Carlos Javier Ortega, Anibal Gauna

Contacto: direccion.investigacion@uarm.pe



UARM

Universidad Antonio Ruiz de Montoya

